

GACETA DE MADRID.

Del Martes 19. de Septiembre de 1702.

Cracovia 13. de Agosto de 1702.

NO se penetran los designios del Exército de la Corona, pues firme en su primer Campo, no quiere juntarse à los Saxonos, para que el Rey, antes de aventurar esta Villa, pruebe fortuna en segunda Batalla. Aviendo el Gran General escrito al Cardenal Primado la noticia de la pasada derrota, preguntandole como se avia de portar en adelante, se le riñò mucho por no aver observado los ordenes de la vltima Dieta, y del Consejo Privado de Senadores, en que se dispuso, que el Exército de la Corona se guardasse entero para las necesidades de la Republica, sin mezclarse con alguno de los dos Partidos. La mayor parte de la Nobleza se ha retirado à sus casas, por donde se presume, que el Rey puede esperar cortos socorros. Ha guarnecido el Castillo de esta Villa, y ha pasado la Vistula para juntarse à la Cavalleria. El Rey de Suecia llegó con su Exército à esta Villa, quisieron capitular los Magistrados, pero su Mag. no lo quiso admitir, porque abançando sus Granaderos, arrojaron las Guardas, y entraron en la Villa, y Castillo, sin costar alguna sangre de los Soldados. Se ha compuesto el saqueo en sesenta mil escudos por la Villa, y quarenta mil por los Arrabales. El Rey se ha retirado dos leguas de aqui con los Saxonos, y se espera con brevedad alguna operacion. El General Sapiha con sus Tropas, y quatro mil Suecos, ha derrotado en las Fronteras de la Prusia Ducal un gran Partido del General Oginski, con muerte de quatro mil hombres. En la Livonia corre con mucha libertad los Moscovitas, aunque el General Sueco, con poco numero de gente, les ha hecho grande daño, y los Payfanos en las bandas sueltas vengan sus agravios.

Viena 15. de Agosto de 1702.

LA conducion de viveres por el Adriatico desde Trieste, y Segna se tiene por dificultosa, por las muchas presas de Barcas, que ha hecho el Cavallero Furbin con sus Fragatas, y assi se ha determinado, que vayan los viveres por el Tirol, que aunque es mas largo el camino, y sumamente costoso, es mas seguro. El Embaxador del Rey de Polonia pondera los ahogos de su Amo, y pide socorros al señor Emperador como Aliado. Ay mucha falta de dinero, y se han pedido contribuciones à los Vassallos à proporcion de sus bienes. Los Turcos fortifican à Belgrado con mucha diligencia, en cuyas obras tienen empleados 20. mil hombres: aseguran tambien la Isla vezina, valiendose de la ocasion para hazerse impenetrables. Aqui se teme algun rompimiento, y para proveer al resguardo, se ha juntado algunas vezes el Consejo Privado. Muriò el Obispo de Kildeskeim, y porque el Elector de Colonia no entrasse en la Villa, como Coadjutor que era del difunto, se ha apoderado de ella el Duque de Hannover con sus Tropas, por orden del señor Emperador.

Campo de Beringhen 29. de Agosto de 1702.

LOs dos Exércitos han estado muchos dias à la vista, y aunque el señor Duque de Borgoña ha probocado varias vezes à los Enemigos, para atraerlos à un combate general, siempre lo han rehusado, ocupando sitios, adon-

de citen con la ventaja del terreno, y adonde no pueda obrar la Cavalleria El dia 28 se bolviò el señor Duque à este Campo de Beringhen, viendo que no se movian los Olandeses à la Batalla, contentandose con algunos disparos de Artilleria. Los Enemigos quedan solas dos leguas distantes en los confines de Brabante, y Lieja. Avian formado vn Cuerpo de Exercito entre la Mola, y el Rhin, con animo de atacar alguna de las Plazas de la Gueldres Española, por estar apartadas del locorro, y principalmente à Venlò, por ser tan importante para sus ideas: pero en mas de 20. dias, que han corrido estas voces, no se ha visto el suceso, creyendo muchos, que esto avia sido para lograr vna facción sobre Lieja, adonde las inteligencias, que tenian los Enemigos dentro de la Villa, les podia facilitar la empresa: pero aviendo cogido à los Infieles, se han frustrado los amagos con la prision de los culpados, siendo lo mas sensible, que sean personas Religiosas las que fomentavan tan perniciosos designios.

Campo de San Gil en Flandes 30. de Agosto 1702.

Dispuso el señor Marquès de Bedmar gente, así de la que avia en las Guarniciones, como de la que cubria las lineas, y formando dos Cuerpos, embiò el vno entre Gante, y Brujas, y el otro en las vezindades de Amberes. Se determinò traer las Tropas, que avia en Amberes, y alguna Infanteria del otro Cuerpo, para atacar los Fuertes, que cubren la Villa de Hulst, y esto se puso en execucion el dia 26. Al amanecer del dia 27. se atacaron los Fuertes de S. Andrés, y Quaperfgat con espada en mano, y con pequeña perdida de gente se ganaron. El dia 28. se atacò con Artilleria el Fuerte de S. Fernando, y se pusieron dos piezas contra la puerta, que estava la mas descubierta. A poco tiempo se adelantaron los ataques con faginas para cegar el Foso. Hizo el Comandante la llamada, pidiendo le dexassen salir con armas, y bagage: pero no queriendo concederle mas partido, que el de quedar prisionero de Guerra, lo admitiò à vista del peligro, por ver abierta la puerta, promptas las faginas para el Foso, y los Soldados dispuestos al assalto. Quedaron sesenta hombres prisioneros, y todo el bagage, y municiones en nuestro poder. Con estas operaciones quedan ocupadas todas las avenidas de Hulst por nuestra izquierda: y para hazer lo mismo por la derecha, se están atacando otros Fuertes, para reconocer por todas partes esta Plaza, que es dificultosa de sitiar, por los muchos Fuertes que la rodean; y porque estando inundados los contornos, solo es practicable el Pais por los Diques, cuyas avenidas están ocupadas con los Fuertes, y trincheras, que se están atacando. La mas dificultosa empresa, es la del Fuerte de Keyckuyt, por estar edificado al pie de vn estrecho Dique, defendido de mucha gente, y de buena Artilleria, y amparado con el fuego que haze la Plaza. Pero yà el dia 29. aviendo puesto sobre vna bateria buenos Cañones, se empezó à tirar à vn Hornaveque, que cubre el dicho Fuerte; y entre tanto que se rompian las espesas empalizadas, se hazian las disposiciones para el ataque, conducido por el Marquès de They, Mariscal de Campo del Rey Christianissimo. Oy, à las diez de la mañana, començò con grande aliento; y aunque los Enemigos con el fuego hizieron grande resistencia, despreciando el peligro nuestras Tropas, ocuparon el Hornaveque, y quedan alojados al piè del Fuerte Mayor de Keyckuyt, no dudando que à la noche quede en nuestro poder.

Paris 2. de Septiembre de 1702.

Las cartas de Italia del Campo de Luzara traen las mismas noticias que el Duque de Villeroy, expressando algunas circunstancias del suceso,

prin

principalmente que el Principe Eugenio tomó la resolución de dár la batalla, no solo por no perder las muchas provisiones de aquella Villa, ni por conocer alguna ventaja en llegar cansadas de su marcha las Tropas del Rey, sino por el cuidado que le dava la desercion de su gente, cansada de sufrir tantas molestias sin utilidad, pues vn Batallon entero de Daneses, baxando las armas, se retirò à Mantua, buscando que comer. Queda el Principe atrincherado en su Campo, con pocas esperanças de Burgoforte, à quien queda atacando con buena Artilleria, y mucho fuego Mons. de Barveciers. Se ha logrado la comunicacion de nuestros dos Campos por el Puente de Luzara, y quedamos dueños de la navegacion del Pò, y mas aviendo Mons. de Laubespín, que manda las Galeotas, ocupado los Molinos, adonde avia apostados algunos Imperiales para maltratar nuestra Puente. Las Tropas del Principe de Vaudemont se han juntado à las del Rey Catolico; y se espera segundo combate, si se encaminan à Zero, para forçar à los Enemigos en sus Trincheras. Azia Guastala se embia vn destacamiento; y como Bertello queda cortado, entrambas Plazas costarán mucho menos de lo que se creía. El Emperador de Ethiopia ha embiado vn Embaxador à su Mag. pidiendole su amistad, y buena correspondencia; y ha escrito de su mano al Pontifice, pidiendole Ministros Evangelicos de la Compania de Jesus, para instruir à su Corte, y Pueblos en la Fè verdadera, conociendo que todas las desgracias que han venido sobre su Monarquia, tienen su origen de averse apartado de la Catolica Religion. El Patriarca de los Cophitos, que lo es de la Ethiopia, Scismatico, y Residente en el Cayro, se ha reducido à la Fè Catolica, embiando vn Legado à Roma, para que en su nombre de la obediencia al Papa, y lo reconozca por Cabeza de la Iglesia Vniversal. Pide Misioneros, y ha discurrido los medios mas convenientes para que haga fruto la Predicacion Evangelica en aquel dilatadissimo Imperio.

Madrid 19. de Septiembre de 1702.

Aunque la Armada de los Enemigos ha conseguido el desembarco en nuestras Playas abiertas de Andaluzia, y se han encaminado à Rota, y al Puerto de Santa Maria, que son Lugares sin alguna defensa, no hallò lo mas que avia menester en los animos de los Españoles, pues nunca se ha visto mayor fidelidad, y cariño à su Rey. Todas las Ciudades, y Pueblos, principalmente los de la Andaluzia, como los mas inmediatos, han explicado su buena ley en las mas prontas assistencias.

La Ciudad de Sevilla, además de los socorros de dinero, ha dispuesto doze Companias de Cavallos, y otras de Infanteria. Aquel Cabildo Eclesiastico, y su Arçobispo el Señor Presidente, và entregando todos los granos que son menester. La Ciudad de Xerez assegura defenderse con sus Vecinos hasta el ultimo aliento.

Cordoba ha embiado quatro Companias de Cavallos, y seis de Infanteria; y algunos de sus Cavalleros particulares avian ofrecido mas de cien Cavallos; además del Tercio, que à su Costa ha levantado su Obispo el Señor Cardenal Salazar. El Marquès de Miraflores ha dado quarenta Cavallos à su costa.

Malaga embiò algunas Companias de Infanteria. La Ciudad de Ronda acudiò al peligro con quinientos hombres, conducidos de su Corregidor, Marquès de Tejares; y aun sirve con otra Compania de Cavallos.

La Ciudad de Granada dà vn Tercio de diez Companias de Cavallos, gente muy escogida, y mil Infantes. Ha embiado tambien al Capitan General muchas armas, polvora, cuerda, y plomo. Y vn Capitular ha servido con

dos mil fanegas de trigo. Jaen tenia prontas dos Compañias de Cavallós , y dispone otras de Infanteria. Ezija sirve con dos Compañias de Milicias , y queda disponiendo diez y seis Compañias de Infanteria , y dos de Cavallos. Vbeda, y Baeza; cada vna cinquenta Cavallos; y el Conde de Garcies saliò el dia 6. con su Compañia de ducientos Ballesteros de à Cavallo. Carmona embiò dos Compañias de Infanteria, treinta Cavallos montados, y vn sócorro de dinero. Antequera, con Nobleza, y Pueblo, sale à la defensa, aviendo remitido delante dos Compañias de 120. hombres, con sus mosquetes, y municiones: Y vn solo Particular diò 25. Cavallos al Rey; y el Conde de Bobadilla avia llegado al Campo con 100. Cavalleros Armados. Las quatro Villas de la Hoya de Malaga dan tambien 600. hombres.

La Villa de Madrid haze por aora el servicio de 400. ducados , Toledo mil doblones, Segovia otros mil, y Guadalaxara à proporcion. Otros Lugares, con la primer noticia, han manifestado tambien su fidelidad, embiando dinero, y gente; siendo tanto mas de estimar, quanto todo lo referido se ha executado de propia voluntad, y cariño al Rey, y al primer aviso del amago de los Enemigos, estando todos los fieles Vassallos de España dispuestos à perder las vidas, y haciendas por el servicio de su Mag. y defensa de la Patria.

La Reyna N. Señora ha mandado levantar en esta Corte vn Regimiento de 800. hombres de à Cavallo, y se han remitido muchas armas. Ha nombrado su Mag. por Maestro de Campo General del Exercito, y Subalterno del Capitan General Marquès de Villadarias, al Señor Don Melchor de Abellaneda; y al Señor Conde de Gerena, para que como Superintendente General, asista à la Plaza de Armas, cuidando de las asistencias del Exercito.

El Reyno de Valencia, aunque Maritimo, y expuesto à los daños, ha dado para la defensa de las Costas de Andaluzia mucha polvora, y mil y quinientos mosquetes, y Arcabuces.

Por las cartas de Paris de 7. se sabe, que Landau se defendia vigorosamente, sin aver ganado los Enemigos ninguna de las obras de aquella Plaza; y que el Mariscal de Catinat estava à quatro leguas con quarenta mil hombres.

Por las de San Lucar se sabe tambien, que à vista de la Armada Enemiga avia entrado en aquel Puerto vn Navio de la Habana, muy interessado; y que este trae el aviso, de que la Flota de la Nueva España avia yà arribado con felicidad à la Habana.

Por las cartas de Cadiz de 14. se ha sabido, que el señor Capitan General Marquès de Villadarias passò à abocarse con los Cabos, y à reconocer aquellas disposiciones, que todo hallò en admirable estado, y la gente resuelta à sacrificar sus vidas en servicio del Rey. Los Enemigos acometieron al Castillo de Matagorda, que es vno de los dos que guardan los Puntales de Cadiz: pero assi del Castillo, como de las Galeras, y Galeones, se les hizo tanto fuego, que se huvieron de retirar con muerte de mas de 600. y aunque bolvian à infiltrar con nueva gente, que se desembarcò, hallaràn la misma resistencia, costandoles mucha sangre el ganar vn palmo de tierra, que mire à Cadiz. La gente de las Ciudades iba llegando, y la Cavalleria de Estremadura yà avia passado por Sevilla.

Por las cartas de Luzara de 2. de Septiembre se sabe, que vn destacamiento del Exercito del Rey avia sitiado à Guastala el dia 30. y que los Exercitos principales quedavan en la misma disposicion acañoneandose, y el Rey nuestro Señor con perfecta salud.